

**Título:** María Isabel Cabrera Villoro.

**Autor:** Mónica Garibay.

**Última actualización:** 20 de julio, 2023.

**Cómo citar este artículo:** Mónica Garibay, “María Isabel Cabrera Villoro” en Gabriel Vargas Lozano (Director). *Enciclopedia Electrónica de la Filosofía Mexicana*. Ciudad de México: Universidad Autónoma Metropolitana – Unidad Iztapalapa / Centro de documentación en filosofía latinoamericana e ibérica, 2014-2023.

**Link del artículo:**

[https://divcsh.izt.uam.mx/cefilibe/wp-content/uploads/2023/07/Isabel\\_Cabrera.pdf](https://divcsh.izt.uam.mx/cefilibe/wp-content/uploads/2023/07/Isabel_Cabrera.pdf)

**Página de la *Enciclopedia Electrónica de la Filosofía Mexicana*:**

<https://divcsh.izt.uam.mx/cefilibe/index.php/eefm/>

**Página del Centro de documentación en filosofía latinoamericana e ibérica (CEFILIBE) de la Universidad Autónoma Metropolitana – Unidad Iztapalapa (UAM-I):**

<https://divcsh.izt.uam.mx/cefilibe/>

María Isabel Cabrera Villoro  
Por Mónica Garibay Hernández



María Isabel Cabrera Villoro nace en la ciudad de San Luis Potosí, el 5 de febrero de 1958. Estudia la licenciatura en Humanidades, en el área de filosofía, de la Universidad Autónoma Metropolitana, que concluye en 1982, con la tesis *Argumentos trascendentales en Kant*. En 1990, obtiene su doctorado en filosofía en la Universidad Autónoma de Barcelona con la tesis: *El lado oscuro de Dios*.

Su labor docente la lleva a cabo en diferentes centros educativos. Durante once años, se desempeña como profesora de la UAM-Iztapalapa, y en 1993, ingresa como investigadora de tiempo completo en el Instituto de Investigaciones Filosóficas de la UNAM. En la Facultad de Filosofía y Letras de la misma universidad, imparte las clases de Filosofía de Kant, Historia de la Filosofía (siglos XVII y XVIII), Epistemología y Filosofía de la Religión, y en el posgrado da los cursos de Filosofía de la Ciencia. Isabel Cabrera dirige los proyectos conjuntos de investigación, Religión y sufrimiento; Mística, escepticismo y lenguaje, y Modelos de argumentación y racionalidad.

En 1996, Cabrera fue condecorada con la Distinción Universidad Nacional para Jóvenes Académicos, por la calidad y trascendencia de su joven, pero prometedora carrera profesional, en el área de Investigación en Humanidades.

Realiza estancias de investigación en la Universidad de Pennsylvania, en la Graduate Theological Union de Berkeley y en la Universidad Pompeu Fabra de Barcelona. Imparte cátedra en universidades foráneas como, la Universidad Autónoma de Barcelona y la Universidad Complutense de Madrid. La filósofa forma parte de diferentes entidades, como, la Asociación Filosófica de México, la North American Kant Society y, en 1995, se suma como miembro del comité editorial de la revista *Diánoia*.

Entre su vasta obra, destaca *El lado oscuro de Dios*, de la que obtiene una mención especial *apta cum laude*. En ella, la autora explora el universo conceptual de la fe a partir de los textos bíblicos, en donde establece que las experiencias religiosas y morales pertenecen a campos de investigación totalmente distintos, pero busca rescatar ambas experiencias. Intenta socavar la idea dominante de que el dios de la tradición judeocristiana es un legislador moral. Para ello, busca en el análisis de tres pasajes bíblicos (el pecado original, el sacrificio de Isaac y el libro de Job), la forma de recuperar una concepción distinta de Yahveh, que sea compatible con una experiencia religiosa específica, que no esté enmarcada en la legalidad.

En su meritorio artículo “La religiosidad de Wittgenstein”, la autora hace un esbozo del lenguaje religioso de Wittgenstein, en el que señala que el significado de los términos religiosos remite a prácticas y emociones. A partir de esta intuición, Cabrera intenta desentrañar las emociones, imágenes y prácticas de la religiosidad del filósofo austriaco.

## **Libros**

- *El lado oscuro de Dios*, Paidós-UNAM. México, 1998.

- *El dios de arena y otros ensayos*. Facultad de Filosofía y Letras, UNAM. México, 2011.

### Artículos

- “La religiosidad de Wittgenstein”, en *Diánoia*, volumen LIII, número 61, noviembre, 2008, pp. 149-168.
- “Un modelo para la mística”, en el volumen *Umbrales de la mística*, C., Silva e I. Cabrera (comp.). México: UNAM.
- “Religión y Fenomenología”, en el volumen *El estudio de la religión de la Enciclopedia Iberoamericana de la Religión*, F. García Bazán y F. Díez de Velasco (eds.) Madrid: Trotta, 2002, pp. 335-360.
- “Escepticismo y Budismo”, en *Fe y Razón Hoy.*, Jorge Issa (coord.)México: UAMI y Plaza y Valdés Eds., 2002. pp. 165-175.
- “Verdad y juicio reflexionante en Kant”, en *Ontologia, Conhecimento e Linguagem. Um encontro de filósofos latinoamericanos*, Ulysses Pinheiro, Marco Ruffino y Plínio Junqueira Smith (orgs.) Río de Janeiro: MAUAD Editora Ltda, 2001.
- “La creencia en Dios a fines del siglo XX e inicios del XXI o ¿por qué seguir siendo religiosos hoy día?”, en *Intersticios*, Año 6, número 13, 2000, pp. 35-49. México: Universidad Intercontinental, pp. 51-59.
- “Ética y Cristianismo”, en *Los linderos de la ética*, L. Villoro (coord.) México. CIICH/UNAM-Siglo XXI, 2000, pp.95-108.
- “Is God evil?”, en el volumen *Rethinking Evil: Contemporary Perspectives*, Ma. Pía Lara (ed.). Los Ángeles: University of California Press, 2001, pp. 17-26.

- “El espacio como condición trascendental de la experiencia”, en el volumen *Materia, espacio y tiempo. De la filosofía natural a la filosofía de la física*. L. Benítez y J.A. Robles (coords.), México: Facultad de Filosofía y Letras, División de Estudios de Posgrado, UNAM, 1999, pp. 72-80.
- “Tolstoi y Dostoievski: Dos formas literarias del cristianismo”, en *Fractal*, Número 19, Invierno 2000, pp. 141-158.
- “La experiencia religiosa: un enfoque fenomenológico”, en el volumen *Teoría e Historia de las Religiones*, M. de la Garza y C. Valverde (comps.), México: UNAM, 1998.
- “Tras las huellas de una Eva prometeica”, en *Theoría*, núm. 5, México: Facultad de Filosofía y Letras, UNAM, diciembre de 1997, pp. 61-67.
- “Verdad y juicio reflexionante en Kant”, en *Diánoia*, vol. XVII, núm. 42, México: IIF-FCE, 1996, pp. 81-90.
- “Ascetismo y mística del desierto”, en Cabrera, I. y Nathan, E. (comps.), *Religión y sufrimiento*, México: FFyL, UNAM, 1996.
- “Conocimiento necesario en Kant”, en *Diánoia*, México: IIF, UNAM-FCE, 1993, pp. 59-73.
- “Actitud y valores. En torno a la concepción moral de Fernando Salmerón”, en Villoro, L. y Olivé, L. (comps.), *Filosofía moral, educación e historia. Homenaje a Fernando Salmerón*, México: FFyL-IIF, UNAM, 1996, pp. 246-251.
- “Two Orientations for Kant’s Transcendental Arguments: an Example”, en Robison, H. (ed.), *Proceedings of the Eight International Kant Congress*, vol. II, part 1, Marquette University Press, 1995, pp. 163-168.
- “El espacio kantiano: interpretaciones recientes”, en *Diánoia*, vol. XL, México: FCE-UNAM, 1994, pp. 143-176.
- “¿Complementa la religión a la moral kantiana?”, en *Diánoia*, México: IIF, UNAM-FCE, 1993, pp. 59-73.

- “San Juan de la Cruz y el sufrimiento”, en *Revista Universidad de México*, núm. 511, México, agosto de 1993, pp. 35-39.
- “La experiencia del silencio”, en Salmerón, F. (comp.), *Epistemología y cultura. En torno a la obra de Luis Villoro*, México: IIF, UNAM-FCE, 1992.
- “Matar como acto sagrado”, en *Signos*, México: UAM-I, 1992.
- En colaboración con Alberto Vargas Pérez, “La construcción del mundo en el *Tractatus*“, en *Signos*, tomo I, México: UAM-I, 1991, pp.17-30.
- “Hablar de Dios, hablar con Dios”, en *Signos*, tomo I, México: UAM-I, 1990, pp. 311-324.
- “Wittgenstein: la tentación de lo místico”, en *Diánoia*, México: FCE-UNAM, 1989, pp. 107-116.
- “El lado oscuro de dios”, en *Revista de la Universidad*, México:UNAM, mayo de 1990, pp. 15-18.
- “¿Hay criterios universales en religión?”, en Mora, J. (comp.), *Perspectivas de la filosofía*, México: UAM-I, 1990, pp. 133-140.
- “La contingencia del mundo exterior”, en *Signos*, tomo I, México: UAM-I, 1989, pp. 187-195.
- “Necesidad y argumentos trascendentales”, en Cabrera, I. y Pereda, C. (comps.), *Argumentación y filosofía*, México: UAM-I, Cuadernos universitarios núm. 25, 1986, pp. 91-111.
- “El argumento ontológico”, en *Revista de Filosofía*, México: Universidad Iberoamericana, marzo de 1986, pp. 369-383.

### **Antologías**

- Compilación e introducción de la antología: *Voces en el silencio. Job: Texto y Comentarios*. Serie Clásicos S No. 3. UAMI, México D.F. 1992.
- Con Elia Nathan Bravo, compilación e introducción de la antología: *Religión y Sufrimiento*. México: FFL (Div. de Estudios de Posgrado), UNAM, 1996.

- Compilación, introducción y bibliografía de la antología: *Argumentos Trascendentales*. México: IIF, UNAM, 1999.
- Con Carmen Silva compilación e introducción de la antología *Umbrales de la Mística*. México: IIF-UNAM, 2006.